

# SE PREPARA LA INTERVENCION?

## El Gobierno de Washington pide á México y á Orozco el debido Tratamiento para sus Ciudadanos

### Nueva Requisitoria Vibra en los Ambros Telegráficos

Con fecha 14 del presente Abril el Gobierno de los Estados Unidos, por medio del Departamento de Estado á cargo del Secretario Wilson, remitió una nota al Gobierno de México y al General Pascual Orozco, representante de la revuelta en Chihuahua, amonestando á ambos representantes de la lucha civil en México, que espera y demanda que la vida y propiedad de los Americanos sea protegida de un modo justo y adecuado dentro del territorio Mexicano, y que este Gobierno hará á México y á los Mexicanos responsables de todo atentado ilegal que sacrifique ó dañe la vida, ó perjudique la propiedad de los Americanos ó intereses de éstos.

La actitud de los Estados Unidos expresada á las autoridades rebeldes y federales de México, es que cualquiera mal tratamiento de los ciudadanos Americanos en México, será profundamente resentida por el Gobierno de Washington y pueblo Americano, y el pueblo Mexicano será debidamente responsable de tales actos.

El Secretario Huntington, Wilson envió copias de este oficio al Embajador Henry Lane Wilson, en la ciudad de México y al Cónsul Americano Marion Letcher en ciudad Chihuahua, con anotaciones que autorizan á los mencionados representantes de los Estados Unidos en México á asegurar que el Gobierno de Washington no intenta una intervención.

Se le ordenó en la misma nota al Embajador Wilson para que notificara al Ministro de Relaciones de México el contenido de dicha nota, para que el Gobierno Mexicano se enterara de la misma inmediatamente, y al mismo tiempo que pasara copia del mismo oficio al Cónsul Letcher, de Chihuahua, para que este funcionario la presentara también á Orozco.

Hay que advertir que Pascual Orozco es el responsable del fusilamiento del Capitán Thomas Fountain en Parral, ejecutado en sumaria después de hecho prisionero, y además, que Orozco declaró que no reconocía la autoridad diplomática del Cónsul Letcher en Ciudad Chihuahua, toda vez que los Estados Unidos no querían reconocer la beligerancia de la revolución que él encabezaba.

#### TEXTO DEL OFICIO DIRIGIDO AL EMBAJADOR WILSON

"Comunique Ud. inmediatamente lo siguiente al Ministro de Relaciones Exteriores:

"Washington, Abril 14. — La enorme destrucción constantemente en aumento de valiosas propiedades Americanas durante los presentes lamentables disturbios, la muerte de Americanos practicada contra los principios establecidos en tal caso por las naciones civilizadas; los cada día crecientes perjuicios á que están su-

nos en México, y la aparente posibilidad de continuar indefinidamente esta infortunada situación compele al Gobierno de los Estados Unidos á notificar que es para y demanda que la vida y propiedad de los Americanos dentro de la República Mexicana debe estar justa y propiamente asegurada y protegida, y que este Gobierno hará responsable á México y al pueblo Mexicano de todo atentado ó actos ilegales que sacrifique ó dañen la vida de los Americanos ó perjudiquen la propiedad de éstos."

"El Gobierno de los Estados Unidos lamenta aún los pocos casos de participación que sus ciudadanos toman en los presentes disturbios insurreccionales, como bien lo sabe el Pueblo Mexicano que fué declarado en la proclama del Presidente Taft el día 2 de Marzo y varios actos del Gobierno en ese sentido.

#### Deben sus Prisioneros ser bien Tratados.

"El Gobierno de los Estados Unidos insiste y demanda que los ciudadanos Americanos que sean hechos prisioneros, ya de uno ó de otro lado, en los presentes disturbios insurreccionales, deben ser tratados de acuerdo con los universales principios de equidad, justicia y humanitarismo, lo mismo que de acuerdo con las leyes internacionales respectivas en tales casos y á las cuales el pueblo Mexicano ha presentado su asentimiento y adhesión en numerosas conferencias internacionales."

"No obstante noticias de la prensa de que ciertos jefes Mexicanos han anunciado seguir una política contraria, el Gobierno de los Estados Unidos tiene suma confianza en la buena disposición del Gobierno de México expresada anteriormente, y suplico se expidan explícitas instrucciones inmediatamente á los jefes militares y funcionarios civiles de México en el sentido indicado."

"Ud. además, llamará la atención del señor Ministro de Relaciones de México, y al propio tiempo señalarle las noticias de la prensa recibidas aquí, las que dicen que el General Villa ha amenazado vengarse de Pascual Orozco, diciendo que si Orozco asesina ciudadanos Americanos tomados prisioneros de los rebeldes. Ud. al señalar lo inhumano de la expresión de tal acto, llamará la atención del Ministro al hecho de que las represalias, si en efecto son invocadas por los jefes federales, nunca deben aplicarse cínicamente contra los ciudadanos Americanos."

(Firmado) Huntington WILSON  
Inclusa á esta nota va otra dirigida á Pascual Orozco, la cual no quisimos traducir, pero diremos en substancia lo que dice. La nota advierte á Orozco que el Go-

bierno de los Estados Unidos y el pueblo Americano han visto con grave atención el asesinato cometido por órdenes positivas de Orozco en la persona del ciudadano americano Thomas Fountain, el cual fué hecho prisionero en rigoroso uniforme de capitán federal mexicano del Gobierno constituido y amonestado al líder de la revuelta de Chihuahua que los ciudadanos Americanos tomados prisioneros por cualquiera de los contendientes, rebeldes ó federales, deben ser tratados bajo las leyes de guerra adoptadas por el mundo civilizado, de lo contrario, México y el pueblo Mexicano serán responsables del atentado cometido contra tales leyes.

Además, en otra parte del oficio precitado, dirigido al Embaja-

dor Wilson en México, se refiere el abuso de algunos Mexicanos que divulgan en la prensa falsas noticias, las que provocan animadversión ó odio contra los Americanos y otros extranjeros y propiedades, y excitan ataques contra éstos, obrando así contra su misma patria y contra el Gobierno constituido que los Estados Unidos procuran sostener.

Los Estados Unidos, al contrario, en la presente contienda de México está manifestando la más sincera amistad, mientras algunos Mexicanos, enemigos de su patria, la perturban, y pueblan su porvenir de pesadas obligaciones internacionales y enormes gastos, con sus actos erróneos.

#### El Congreso Americano se opone á la Intervención.

A pesar de la última declaración de Mr. Taft á México, notas de Washington hacen saber que el Congreso Nacional no favorece la idea de intervención americana en México, y que reconoce la inmensa carga que tal paso pondría sobre los hombros de los Estados Unidos, y el sacrificio inútil de la vida de centenares de soldados en una guerra insensata que duraría cinco ó seis años, para volverse á repetir.

(Pasa á la 8a. página)

## PROXIMO COMBATE EN ESCALON

### El General Huerta en el Campo de las Operaciones

Se espera un formidable combate entre las tropas leales y los Orozquistas en cualquiera punto de la línea entre Torreón, Bermejillo y Escalón. Las hostilidades volverán á renaudarse, después de la larga tregua habida desde el día 3 de Abril actual, en que la tropa federal evacuó Parral. Los preparativos de guerra se han estado acumulando en Torreón por conducto de la Secretaría de Guerra de México, y el intervalo de quietud ha sido medido por la táctica para levantar la moral del ejército. La demora del general Huerta en preparar en la ciudad de México, un contingente de fuerza suficiente bajo su comisión para ponerse en campaña hacia Chihuahua, parece haber sido un

deliberado contraste contra la impetuosa del desafortunado general González Salas que con premura prometía éxito.

Ahora el movimiento federal se hace lentamente y con más precauciones tácticas.

Se sabe que durante la luz del día las tropas regulares, voluntarios, y Rurales, han estado haciendo marcha hacia Mapimí, con el objeto de establecer una base de operaciones en Bermejillo.

La fuerza del gobierno en Torreón, con el último refuerzo llegado allí de México, no se sabe con precisión qué número será pero se supone componerse de unos dos ó tres mil hombres. Una vez establecida la base militar en Bermejillo, se procederá á un avance formal sobre el enemigo rebelde.

La censura no permite tomar un número exacto de las fuerzas federales disponibles para la campaña; pero se sabe de cierto que la fuerza está más bien dotada de artillería de toda clase y parque de armas de mano.

La fuerza de Orozco se estima en ocho mil hombres bien equipados y atrincherados entre Escalón y Jimenes. Su artillería consiste en diez cañones, tres de los cuales fueron quitados al general Truce Aubert.

#### COMBATE ENTRE FEDERALES Y REBELDES

Con fecha 14 del mes que corre un telegrama de la ciudad de México anunció que los federales sostenían hacia tres días un combate reñido contra los rebeldes al mando de Miranda en Huitzilic, Estado de México, diez millas al norte de Cuernavaca. Dos trenes llegaron ese día á México procedentes de Cuernavaca, conduciendo á bordo heridos federales y prisioneros rebeldes. El maquinista del tren dijo haber visto 400 Zapatistas cerca de Cima, un punto á 30 millas al Oeste de la ciudad de México.

Las tropas y habitantes de los Estados de Morelos y Guerrero se hallan escasos de comestibles, y se sabe que los rebeldes capturaron un tren de provisiones entre San Vicente y Treinta y entre Cuernavaca y Balsas, quitando cuatro carros cargados de maíz y otras provisiones.

#### LA REVUELTA EN EL SUR

El renombrado bandido zapatista apodado el Tuerto Morales, fué derrotado cerca de Puebla, y ahora fugitivo amenaza dar el uñazo de aguja desesperada y moribunda en el pueblito de Acatlán, en el sur de Puebla; mientras el bandido Zapata, rasurado de sus bigotes de crines de caballo, ahora anda disfrazado en traje de algodón, como sus soldados, y pretende recapturar Jojutla.

#### UN TREN ASALTADO

De Guanajuato salió días pasados un tren que fué asaltado por los rebeldes. (Pasa á la 8a. plana)

## Horrible Catastrofe Maritima

### Se Hunde en el Mar un Rico Barco con \$500,000.00 Perecen más de 2,000 Personas

Como dos mil doscientas personas perecieron ahogadas en el Océano á las dos de la mañana del día 11, al hundirse el "Titanic", enorme crucero trasatlántico recién construido en Inglaterra, que hacía su primer viaje de debut, de las costas europeas de Liverpool á Nueva York.

Este barco titánico, esto es, grande, como su mismo nombre expresa, se hundió al encontrar se en la oscuridad de la noche con una avalancha ó monte de hielo flotante, con el cual chocó y se rompió el casco, haciendo agua y yéndose á pique en seguida, á una profundidad de dos millas en las aguas del mar.

La escena á bordo del puente del crucero hundido debió ser horrible, indescriptible, y sólo la podemos imaginar por los datos suministrados por los naufragos rescatados del desastre por el crucero Carpathia, barco que pudo salvar hasta 886 personas las más de éstas mujeres y niños.

El gran vapor "Titanic" dió la alarma del desastre por telégrafo inalámbrico en los momentos de abrirse su quilla al colidir con el hielito ó promontorio de hielo; más sus avisos fueron un tanto inútiles, pues la mayor parte de la tripulación pereció.

De los barcos cercanos al naufragio del "Titanic", sólo el Carpathia pudo prestarle ayuda. Si hubieran acudido más buques en su auxilio, probablemente se hubieran salvado todos los naufragos. Pero casi todos los barcos estaban á centenares de millas de distancia, y los mensajes inalámbricos, aunque recibidos oportunamente, no pudieron ser atendidos pronto. Después del Carpathia, los vapores Parisian y

Virginia eran los más cercanos al "Titanic". Cuando éste último pidió auxilio por mensajeros, la Virginia se hallaba esos momentos algunos cientos de millas, y sólo pudo haber llegado al sitio donde se hundió el "Titanic" ocho horas después, cuando la vida de los pasajeros ya no podía salvarse.

El crucero hundido representaba un costo de construcción de ocho á diez millones de pesos, aunque sólo estaba asegurado en cinco millones. Además del costo iba en el barco una riqueza inmensa en joyas, dinero, bonos y otros valores en alhajas, tales como diamantes de inmensa valor, calculándose un valor de quinientos millones de pesos lo perdido en el hundimiento del Titanic.

Se ahogaron pasajeros que poseían colosales fortunas, entre estos los siguientes: el joven coronel John J. Astor, rico inglés que tenía una fortuna de ciento cincuenta millones de pesos, el cual venía con su esposa recién casada en viaje de luna de miel á la eternidad; Benjamin Guggenheim, segundo en importancia financiera, pues valía noventa y cinco millones de pesos; el joven George D. Widener, que tenía cincuenta millones y era tenido en Filadelfia por "el rey de tracción eléctrica en tranvías"; Isador Strass, de Nueva York, que valía 50 millones de pesos también; J. Bruce Ismay, 40 millones el coronel Washington Robbling, 25 millones, y era el constructor del Puente de Brooklyn, y otros hombres ricos que se ahogaron sin remedio, sin que les sirviera para nada el dinero, y que para esta hora habrán sido devorados por los grandes peces en el fondo del mar, debajo de dos millas de agua.

#### Lugar donde se Hundió.

El "Titanic", cuyo capitán á bordo era el experto inglés E. J. Smith se fué á pique después de cuatro horas de hacer agua el casco y luchar por salvarse, remitiendo partes. El punto donde se sumergió en el mar fué geográficamente á los 41 grados y 16 segundos latitud Norte, y 51 grados y 14 segundos longitud Occidental, como medio grado, ó sea 30 millas al sur donde tropezó con la enorme plancha de hielo. Este sitio se halla entre la Isla Suble y Cabo Race, como 500 millas de Nueva York sobre el Océano Atlántico.

#### Los directores de las Líneas Marítimas se admiran

Mr. Franklyn, el Vice-Presidente del tráfico marítimo White Star Line, línea de vapores trasatlánticos, se asombra de que el capitán E. J. Smith, hombre experto y de reconocida caballerosidad y serenidad de ánimo, no hubiera facilitado salva-vidas á la tripulación en tiempo oportuno, pudiendo haberlo hecho y habiendo botes salva-vidas suficientes á bordo del Titanic. Se cree que el dicho capitán Smith, con todo, pereció con estoicidad sobre el puente del barco.

#### Nuevo Ministro de Relaciones en México.

El día 9 del actual el señor Licenciado Pedro Lascuráin prestó su protesta de ley ante el Presidente Madero en el Salón Amarillo del Palacio Nacional de México, como nuevo Ministro de Relaciones, en substitución del licenciado Manuel CCalero, quien está ya en Washington á cargo de la Embajada Mexicana en los Estados Unidos.